

Nouvelles de

Bernadette

2024 commence avec une belle histoire...



Ils s'appellent Mohamed, Ibrahim, Arjun, Souleymane ou Antoine... ils ont entre 14 et 17 ans ; ils vont et viennent dans la Maison de Bernadette depuis le jour de leur arrivée la veille de Noël. Ils sont des mineurs non accompagnés (MNA) originaires de Côte d'Ivoire ou de Guinée, du Mali, d'Inde ou de Turquie. Comment et pourquoi sont-ils arrivés à Nevers, sans parent, sans famille, sans adulte avec eux ? Depuis quand sont-ils sur le territoire nivernais ? Quel a été leur parcours jusqu'à aujourd'hui ? Nous ne le savons pas.

Ce que nous savons, c'est que chacun de ces 20 jeunes mineurs a quitté son pays, ses proches, chacun est arrivé seul sur une terre étrangère pour lui.

Ils étaient en errance, et relevant des services de l'aide sociale à l'enfance (ASE) mis en place par le Département, ils étaient logés dans des hôtels. Certes, ils étaient presque tous scolarisés dans les collèges ou lycées de la ville, mais livrés à eux-mêmes et sans repères en-dehors des temps scolaires.

L'Espace Bernadette a ouvert ses portes à ces 20 jeunes pour le début d'une aventure avec eux et d'autres arriveront dans quelque temps. Ils sont là, avec leur jeunesse, leur histoire, leur langue, leur religion, leurs inquiétudes et leurs espoirs, leur désir de vivre.



Comment et pourquoi sont-ils désormais à l'Espace Bernadette ?

C'est l'aboutissement d'un projet préparé de longue date avec Christophe Goubier le Directeur de la maison et le Conseil d'administration de l'EBSN, projet qui s'est accéléré avec les conséquences des années COVID. La finalité de notre recherche était de faire vivre la maison de façon pérenne en fidélité à la vocation et à la mission de la Congrégation depuis sa fondation à Saint Saulge en 1680 par Jean-Baptiste Delaveyne : **témoigner de l'infinie Tendresse de Dieu** à partir d'une présence préférentielle aux personnes les plus pauvres, les plus vulnérables de nos sociétés.



Bernadette, Sœur de la Charité de Nevers, n'est-elle pas un témoin lumineux de cette vocation ? En 1858, n'était-elle pas une jeune « mineure » méprisée ainsi que sa famille lorsque Marie s'est adressée à elle avec un infini respect à la Grotte de Massabielle ?

« Elle me regardait comme une personne qui parle à une autre personne. »

Sœur de la Charité de Nevers, Bernadette continue d'appeler, d'attirer, d'entraîner dans des chemins de solidarité avec les plus mal-heureux, ainsi que le désirait Jean Baptiste Delaveyne.

Nous avons donc choisi d'inscrire jusque dans la structure de la Maison un projet qui prenne en compte des plus pauvres, des laissés pour compte, des marginaux.

Sans bruit de paroles, Bernadette ne cesse de nous parler d'hospitalité, cette hospitalité où chacun est à la fois accueilli et accueillant.

Alors, après des années de recherche, de démarches, de rencontres, **c'est en partenariat avec le mouvement « Habitat et Humanisme »**, après réponse à un appel d'offre du Département que l'Espace Bernadette s'est déterminé à offrir un espace de vie à des jeunes mineurs non accompagnés.

Ils sont sans doute à peine plus âgés que Bernadette lorsqu'elle allait chercher du bois à Massabielle pour faire du feu au Cachot afin de se chauffer et de faire cuire un peu de nourriture.

Désormais, ces jeunes occupent un étage de la maison avec leurs éducateurs qui commencent ce temps d'accompagnement afin de **permettre à chacun de construire son sentier de vie**.

Nous faisons connaissance avec eux, avec leurs éducateurs en les croisant dans les couloirs... Il est heureux de voir ces jeunes, encore des enfants, avoir tant de plaisir à jouer au foot, il est heureux de les entendre rire, il est heureux de lire sur leurs visages la joie d'être accueillis, en sécurité. Nous percevons aussi des traces furtives de détresse, de désarroi.

L'Espace Bernadette, déjà Sanctuaire Sainte Bernadette, Centre de pèlerinage, Centre spirituel, et Maison-Mère de la Congrégation s'ouvre à une dimension nouvelle en devenant aussi lieu d'accueil de mineurs non accompagnés !



Désormais tous les soirs, les fenêtres éclairées de la maison de Bernadette nous rappellent la présence de ces jeunes récemment accueillis.

Beau défi à relever ! Début d'une aventure, car les jeunes devront aussi apprendre à co-habiter avec les pèlerins et les personnes de passage !

Puisse chaque personne qui entre dans la maison être regardée comme une personne qui parle à une autre personne : pèlerin seul ou en groupe, venant de France ou d'un autre pays, visiteur croyant ou incroyant, chrétien ou d'une autre religion, mineur non-accompagné, membre d'un séminaire professionnel ou sœur de la Congrégation, salarié(e) ou bénévole !

Puisse chacun trouver sa place dans la maison de Bernadette, dans notre Eglise et dans notre maison commune !

La communauté des Sœurs de la Charité de Nevers

En février, nous fêtons Marie et Bernadette

Notre Dame de Lourdes

samedi 10 février

18h Procession

19h30 Repas festif

(18€, inscription nécessaire)

dimanche 11 février

10h Messe

16h Concert

quintette vocal Bach+2

et quatuor de cors d'harmonie Sisyphé



Sainte Bernadette

dimanche 18 février

18h15 Veillée de Louange

avec le groupe Sel et Lumière

paroles de sainte Bernadette

lundi 19 février

18h Messe solennelle

19h30 Repas festif

(18€, inscription nécessaire)

Les petits plaisirs du jardin - les « secrets de Bernadette »



Venez avec nous ! **Aujourd'hui nous vous emmenons sur les pas de Bernadette dans le jardin.** Nous passons par les vastes prés et profitons des senteurs qui émanent des allées. Ce sont encore les senteurs de l'hiver : l'humus des feuilles mortes, la résine des pins, le romarin, les thuyas...

Mais avant l'hiver, c'était l'automne, le temps des récoltes, l'émondage des herbes aromatiques et des fleurs, la mise en sachets. **Et voici que les senteurs de l'Espace Bernadette voyagent dans le monde entier.** En effet, avant de quitter Bernadette, les pèlerins aiment passer à la boutique où Louisiane présente fièrement les nouveaux produits du jardin certifiés bio. Et vous, vous laisserez-vous tenter par une infusion délicate et parfumée ?



Pourquoi les tisanes à l'Espace Bernadette ?

Au-delà de son métier d'infirmière, Bernadette savait préparer des potions et tisanes pour soigner les malades - avec des mesures compliquées car à l'époque de Bernadette, le vocabulaire du système métrique change. Un vrai défi! Bernadette assimilait avec patience les nouvelles mesures et notait dans son carnet :

« Comme un changement dans la position de la virgule peut entraîner des différences très grosses, il est à désirer que, dans les formules, les quantités en grammes, décigrammes, centigrammes et milligrammes, soient inscrites en toutes lettres. »

Visitez notre boutique en ligne :

<https://boutique.sainte-bernadette.fr/28-produits-du-jardin->

Le billet du Père Yves : *Avec Bernadette, vivre le Carême*



Mercredi 14 février, avec la liturgie des Cendres, nous entrons dans ce **temps de grâce de 40 jours, le Carême**, la montée vers Pâques.

En 1858, le 14 février, poussée par une force intérieure, Bernadette retournait à la Grotte et Aquero, la Dame, lui apparaissait pour la 2^{ème} fois en lui souriant.

Et, le 17 février 1858, Mercredi des Cendres, commençait le Carême. C'est durant ce temps que se dérouleront 15 des 18 apparitions.

Le lendemain, 18 février, lors de la 3^{ème} apparition, Aquero déclarait à Bernadette :

**« Je ne vous promets pas de vous rendre heureuse en ce monde mais dans l'autre.
Voulez-vous me faire la grâce de venir ici pendant quinze jours ? »**

Au seuil de ce Carême, le Seigneur nous appelle à accueillir sa grâce, à nous laisser transformer par sa grâce pour ressusciter avec lui à Pâques.

Entraînés et soutenus par Bernadette qui disait

**« Oh, oui, mon Jésus !... je vous suivrai partout où vous irez...
Un jour encore, à la suite de Jésus et de Marie, gravissant le Calvaire...
Et puis, avec Jésus et Marie, le Bonheur, l'Allégresse, l'Éternité ! »**

nous pourrons suivre Jésus sur le chemin qui conduit à Pâques.

Quarante jours pour **« ne nous attacher qu'à Jésus »**, pour marcher sur ses traces, pour mourir au péché, comme le disait Bernadette et peut-être pour **faire de ce Carême un temps de sourire au Seigneur et aux autres.**

Carême et Pâques à l'Espace Bernadette

Mercredi des cendres (14 février)

11h Messe

Dimanche des Rameaux (24 mars)

samedi 23 : Messe anticipée à 18h

dimanche 24 : Messe à 10h

Judi Saint (28 mars)

18h30 Messe de la Cène du Seigneur

Vendredi Saint (29 mars)

15h Chemin de Croix

18h30 Célébration de la Passion

Pâques (31 mars)

10h Messe

12h15 Repas festif - Menu de Pâques
(30€, inscription jusqu'au 20 mars)

Tous les jeudis de Carême

de 16h30 à 18h Adoration silencieuse à la Chapelle

Tous les vendredis de Carême

18h Chemin de Croix à l'oratoire Sainte Croix

Tous les samedis de Carême

18h30 Prière et Témoignage

avec le ccfd terre solidaire

à la Chapelle du Noviciat, suivi d'un repas partagé pour continuer l'échange avec les intervenants



Chemin de Croix de Bernadette